
L'Atelier Récup'

Sictom Morestel

784 Chemin de la Déchèterie - Bp 48

38510 Passins

[Voir le site internet](#)

Elise Corlet

elise.corlet@sictom-morestel.com

[Consulter la fiche sur OPTIGEDE](#)

Auteur :



CONTEXTE

Au mois de juillet 2009, le territoire du SICTOM s'est agrandi avec l'absorption d'une nouvelle communauté de communes de 20 000 habitants.

Suite à cela, le SICTOM a recruté un ambassadeur du tri et un responsable de la collecte des ordures ménagères.

Aussi, afin de pouvoir héberger les nouveaux venus et regrouper les services administratif et technique en un même lieu, le comité syndical du SICTOM a voté la construction d'un bâtiment administratif et l'agrandissement du bâtiment technique, en continuité de la déchèterie de Passins.

Dans la même période, le SICTOM s'est engagé dans un programme local de prévention des déchets avec l'ADEME.

Avec l'appui du responsable de la communauté Emmaüs de Bourgoin-Jallieu, qui est aussi délégué au SICTOM, le syndicat a créé l'Atelier Récup'.

Au mois d'avril 2012, ce même bâtiment a subi un incendie criminel qui l'a complètement détruit.

Après une période d'un an de logement en bungalows, le bâtiment a été reconstruit et les élus du SICTOM ont choisi de réitérer le principe de meubler les bureaux avec du mobilier de seconde main et de reprendre l'activité de l'Atelier Récup'.

Cette fois-ci, ni la solidarité entre collectivités, ni les acteurs de l'économie sociale et solidaire n'ont pas pu trouver une solution au syndicat.

Une simple recherche sur le site d'achat et vente le plus connu du web a permis de connaître une entreprise récente et locale de revente de mobiliers de bureaux : 1001 buros à Villefontaine.

OBJECTIFS ET RESULTATS

Objectifs généraux

- Meubler les nouveaux bureaux du SICTOM
- Détourner des déchets
- Faire des économies

- Montrer l'exemple
- Créer une vitrine de sensibilisation
- Valoriser l'esprit créatif et le savoir-faire des agents

Résultats quantitatifs

1er ameublement en novembre 2010 : 2 tonnes de déchets détournés des bennes des déchèteries et du stock Emmaüs.

Un budget initial d'ameublement des nouveaux bâtiments divisé par cinq.

2° ameublement en mai 2013 : équivalent d'un camion-plateau et d'une fourgonnette (DUCATO) en volume.

Un budget divisé par 3, avec du matériel d'aspect neuf et harmonisé pour 6 bureaux.

Résultats qualitatifs

Une exposition sur le salon de la récup' à St Chef en novembre dernier (492 visiteurs).

Une animation en milieu scolaire : création de petits monstres en déchets.

Une équipe dynamique de quatre agents avec un objectif de travail d'environ 100 heures par an.

La reconnaissance des invités à l'inauguration (élus, prestataires, famille des agents, ...) d'après les messages laissés sur le livre d'or.

Depuis la création de l'Atelier Récup' en 2010, ses oeuvres constituent une vitrine de sensibilisation dans le hall d'entrée du SICTOM et elles sont exposées plusieurs fois par an à l'extérieur, comme par exemple lors du renommé Salon de la Récup' à St Chef - + de 1000 visiteurs en 2012 et 2013 - le dernier dimanche de la semaine de la réduction des déchets, au mois de novembre.

MISE EN OEUVRE

Planning

1er semestre 2010 :

Réunion avec le responsable Emmaüs et visite de la communauté.

Recherche et décision des créations.

2nd semestre 2010 :

Choix et devis pour le mobilier d'occasion Emmaüs. Proposition et arrivage suivant leur contrat de déstockage avec des grandes entreprises renouvelant leur mobilier tous les 5-6 ans.

14/11/2010 : Exposition au salon de la récup' à St Chef.

17/11/2010 : Emménagement dans les nouveaux locaux et mise en place du mobilier récup'.

Depuis le 2nd semestre 2010 :

Récupération de déchets dans les bennes des déchèteries.

Réparation, relookage, création d'objets et de mobiliers.

Atelier à raison d'une demi-journée tous les 15 jours en moyenne à 2 ou 3 agents.

Mars 2011 : Présentation de l'Atelier Récup' aux membres du réseau prévention ADEME.

De Mai à Août 2011 : Exposition de quelques pièces de l'Atelier Récup' à la Maison du Pays des Couleurs de Morestel.

Juin 2011 : Inauguration des nouveaux bâtiments du SICTOM avec présentation de l'Atelier Récup'.

Avril 2012 : incendie des locaux administratifs du SICTOM

1er trimestre 2013 : recherche de nouveaux meubles de seconde main pour aménager le bâtiment reconstruit

auprès des collectivités voisines (stock qui ne sert pas), d'Emmaüs Bourgoin-Jallieu et TRIRA Pont-Evêque. Pas ou peu de mobiliers

Nouvelle recherche sur un site très connu d'achat/vente en ligne et contact avec une petite entreprise locale de revente de mobiliers de bureaux.

Achat de 9 bureaux harmonisés et adaptés aux dimensions des pièces, 7 armoires, 4 gros caissons et 7 petits, 2 tables de bar pour la cuisine.

Mai 2013 : réintégration dans les locaux reconstruits et aménagement avec le mobilier de seconde main.

Second semestre 2013 et après : reprise de l'activité de l'Atelier Récup à 3 agents.

Novembre 2013 : exposition de l'Atelier Récup' au salon de la récup de st chef. Thème de l'Atelier : le jardin (banquette et table en palette, siège poubelle, fleurs géantes, palette fleurie, poulailler récup, ...)

Moyens humains

Fort partenariat avec la communauté Emmaüs de Bourgoin-Jallieu en 2010 et avec l'entreprise 1001 buros en 2013.

Initiative de l'Atelier Récup' par 4 agents du SICTOM : éboueur, agent technique, comptable, technicienne.

Moyens financiers

L'objectif est la récupération le plus possible. La peinture, le vernis et la colle carrelage sont aussi récupérés quand cela est possible.

2010

Achat mobilier Emmaüs : 1300 € (le SICTOM détenait déjà une partie du mobilier qu'il a seulement déménagé)

Achat fournitures, outils (pinces, rouleaux, ponceuse, vêtements de travail, ...) pour l'Atelier Récup : 500 €

2013

Achat mobilier 1001 buros : 3800 € (tout le mobilier - incendié - a du être racheté)

Fournitures Atelier Récup' : 100 €

Moyens techniques

Outils de l'agent technique et outils personnels.

Recherche Internet et magazines.

Savoir-faire des agents.

Mobilier et décoration servant quotidiennement au SICTOM et visibles par les visiteurs.

Communication : exposition, étiquetage des créations, panneau de présentation de l'Atelier en salle de réunion, page sur le guide du réemploi, article sur le site Internet du SICTOM.

Partenaires mobilisés

ADEME, Emmaüs, TRIRA, 1001 buros, organisateurs des expositions.

VALORISATION DE CETTE EXPERIENCE

Facteurs de réussites

Les activités de l'Atelier Récup' courent jusqu'au terme du programme.

Le SICTOM communique à ses collectivités adhérentes la possibilité de s'approvisionner en mobilier d'occasion auprès de ses partenaires.

Le directeur de 1001 buros a réalisé une présentation de son activité, sous la demande l'ADEME, lors d'une réunion de réseau des collectivités en plans et programmes en octobre 2013.

Difficultés rencontrées

Pas de connaissance d'une telle action au niveau public.

Impulsion des usagers, des personnels des collectivités, des enseignants à faire de même.

Impulsion des élus des collectivités à acheter du mobilier d'occasion gage d'économie.

Recommandations éventuelles

Entretenir un partenariat avec les associations.

Fixer un rythme de travail.

Se créer une boîte d'outils basique.

Définir un espace de stockage des trouvailles.

Commencer par créer du mobilier dont la collectivité a besoin pour rendre légitime l'action auprès des élus et pouvoir continuer sur la sensibilisation.

Demander à voir le mobilier de seconde proposé (1001 buros a créé un showroom).

Mots clés

REEMPLOI | PREVENTION DES DECHETS | ECOEXEMPLARITE | COOPERATION
LOCALE

Dernière actualisation

Octobre 2019

Fiche réalisée sur le site optigede.ademe.fr

sous la responsabilité de son auteur

Contact ADEME

France-Noëlle LEFAUCHEUX

france-

noelle.lefauchoux@ademe.fr

Direction régionale Auvergne-
Rhône-Alpes